

# El Ramonense.

Año II

SAN RAMON, AGOSTO 10 DE 1902

N.º 37

**Director y propietario:  
Nautilio Acosta**

## ¡HAGAMOS REPUBLICA!

Galicana tal vez, esa es la frase que a diario emplean los periodistas; y hallamos muy natural que quienes tienen fijadas sus miradas en la patria, deseén para ella tiempos mejores de gloria y bienestar. Esa frase, repetimos, sintetiza la aspiración de todos los que anhelan ver desaparecer poco a poco las leyes e instituciones que no están de acuerdo con el espíritu de una verdadera democracia ni expresan tampoco el modo de sentir y de pensar de la mayoría de los costarricenses. Porque es muy natural que si somos hijos de una República y estamos persuadidos de que esta forma de gobierno es la que mejor responde a los ideales de libertad y de justicia por los que tanta sangre derramaron y q' con tanto patriotismo y bravura defendieron los héroes todos de la independencia americana, muy puesto en razón nos parece que ansiemos sepultar en la fosa del olvido vicios y prácticas contrarios al dogma político de la soberanía del pueblo, dogma que ha venido a sustituir el antiguo y risible del monarca. Si, señores periodistas, ya que nosotros por nuestra ignorancia no podemos aspirar al título de tales, vosotros, arma al brazo, colocaos al pié de la estatua ideal que representa a nuestra patria, arrancad uno a uno los harapos con q'

el Despotismo alguna vez afeara y contra hiciera su esbelta y arrogante imagen y vestid a ésta luego con la resplandeciente túnica de la libertad y la República triunfantes.

Roma, sin embargo, no se levantó en un día ni es posible que de un momento a otro desaparezcan los vicios y costumbres adquiridos durante largos años. La festinación en la mayor parte de los casos es la muerte de los propósitos y esfuerzos más nobles y desinteresados. Se necesita indudablemente del patriotismo de todos los buenos hijos de Costa Rica, así como de la buena y decidida voluntad del Gobierno, para que la simiente de las reformas administrativas, germinando al calor del beneplácito y aplauso generales de nuestros conterráneos, se convierta por fin en el árbol magestuoso a cuya sombra puedan vivir y ser felices no solo las generaciones de hoy sino también las numerosas y quizá brillantes generaciones del mañana. Nosotros jamás hemos perdido la fe en el maravilloso poder de las ideas ni en la eficacia de una evolución lenta pero continua y razonable, evolución que dirigida por el talento y la experiencia y por la perseverancia y el esfuerzo sustentada, no puede menos de traducirse en hechos que acaso de otro modo hubieran podido ser irrealizables.

Hagamos, pues, República uniendo el contingente de nuestras energías en el sentido de favorecer y apoyar toda medida que tienda al bienestar común.

Demos hoy un paso, mañana otro, pero no retrocedamos uno solo. ¿No están de acuerdo con nosotros los amables lectores de EL RAMONENSE? ¿Si? Pues bñemos todos nuestro espíritu en la divina luz del cristianismo, hagamos votos por la dicha y prosperidad de Costa Ri-

ca y, si queréis, brindemós también por el creciente progreso de la nueva ciudad de San Ramón.

Agosto 5 de 1.902

PERSBO

## RESULTADO de los turnos celebrados este año a beneficio del Hospital de esta villa.

<i>Distritos:</i>	<i>c. de cal</i>	<i>deripio</i>	<i>de lena</i>	<i>madera</i>	<i>arena</i>	<i>en credito</i>	<i>en efectivo</i>
Centro	18	8	2	...	...	...	178,60
Santiago Sur	12	23	14	...	...	57,50	94,70
Santiago Norte	...	5	26	...	...	7,00	84,90
San Rafael	20	6	32	...	...	...	161,00
Piedades Sur	...	10	19	9	...	...	65,65
Piedades Norte	2	11	18	17	...	...	65,70
Los Angeles	17	24	19	3	...	162,25	63,30
San Juan	...	38	9	1	10	57,50	174,65
Concepción	2	8	9	...	9	107,25	63,75
San Isidro	...	28	4	2	3	35,00	104,25
<b>TOTALES</b>	<b>71</b>	<b>161</b>	<b>152</b>	<b>32</b>	<b>22</b>	<b>426,50</b>	<b>1056,50</b>

**La Junta de Caridad** da por este medio las más rendidas gracias a todos los que con sus generosos donativos han contribuido a la realización de la grande idea que ella ha tenido en mira, y la cual no es otra que la de dotar a la Ciudad de San Ramón de un Hospital en el que la miseria y el dolor hallarán caritativo y bienhechor asilo. A pesar de la crisis que nos agobia, los barrios todos de este Cantón han dado muestras inequívocas de su generoso desprendimiento y de su amor por la causa santa de la confraternidad y el

bien. Vayan á todas nuestras públicas muestras de agradecimiento que Dios seguramente les recompensará con susra las donaciones que han hecho en los turnos de cuyo producto damos ahora cuenta.

### Pensamiento

Para conjurar la borrasca de las pasiones, el casarse con una mujer buena es un puerto en la tempestad; pero un matrimonio desacertado es una tempestad en el puerto.

PETIT-SENN.

## PODA DE ARBOLES

A propósito de la poda que se hizo á principios de la semana en los árboles de la plaza, y para que otro día la hagan de acuerdo con los principios científicos, copiamos del Manual de Agricultura Tropical lo siguiente:

“Es indispensable para los agricultores de las regiones tropicales adquirir conocimientos generales acerca de la poda, por que ellos les permitirán mejorar sus árboles y aumentar sus productos. Cuando se corta una rama de un árbol cualquiera, la mayor parte de la savia que hubiera servido para su alimentación se distribuye en las ramas restantes, principalmente en las más próximas á la rama cortada. Además al remover los miembros inútiles ó, en otros términos, al despojar el árbol, las demás partes quedan expuestas al aire y á la luz y por consiguiente, se facilita la asimilación de los alimentos que la planta toma de la atmósfera.

“Podar no significa simplemente mondar de tosca manera un árbol con el objeto de reducir su extensión ó cambiar su forma: es una operación muy importante que no debería emprenderse sin reflexión ni conocimiento de los principios en que se funda. Cuando es preciso remover del todo una rama, debe cortarse esta cerca del tallo y el corte ha de ser liso; se cuidará especialmente de no dañar la parte de la corteza del árbol contigua á aquel, puesto que, con el tiempo, ésta ha de cubrir la herida y formar cicatriz. Si se desgarrá ó se raja la corteza la curación durará más tiempo y se correrá el peligro de dañarse, no solamente en el corte, sino en todo el árbol. Con el ob-

jeto de precaver el peligro de una dilatada exposición á la intemperie, es bueno pintar la herida con alquitrán ó con otra sustancia semejante, si la rama caída es de algún tamaño. Cuando se cortan ramas pequeñas, se debe hacer la sección oblicuamente, exactamente encima de una yema y formando con la rama un ángulo recto. La razón de esta manera de operar es que tan pronto como la yema empieza á desarrollarse, lo que suele no tardar mucho, la curación de la herida se activa con el aumento de vigor que se manifiesta en aquélla. Si, de lo contrario el corte queda lejos de la yema, toda la parte comprendida entre una y otra se secará y una nueva poda será necesaria para alejar el trozo muerto.

También debe uno cuidarse de no podar mientras el árbol esté lleno de savia para no exponerse á sangrarlo completamente. La circulación de la savia no tiene lugar simultáneamente en todas las plantas, ni en la misma especie en climas distintos. Es necesario observar y experimentar mucho, con el objeto de averiguar cual es el tiempo más favorable para la operación de la poda: una pequeña incisión practicada en el tallo de la planta demuestra si se corre el riesgo de provocar una sangría dañina.”

## GACETILLAS

**E**l jueves más de 50 ramonenses hicieron un paseo al Zarcero y nos cuentan que fueron muy bien recibidos y muy agasajados por los vecinos de aquella población. Todos los actos que tiendan á unir unos pueblos con otros merecerán nuestros aplausos.

o\*o

**E**l hogar de nuestro amigo Benjamín Salas ha aumentado con la llegada de una preciosa niñita que Dios les envió. Felicitamos a los dichosos conyugues.

o\*o

**Tambien** la señora de Gregorio Miranda dió á luz en esta semana un precioso chiquitín. Que Dios se lo conserve bastante tiempo son nuestros deseos.

o\*o

**Cartas** rezagadas en la administración de Correos: Constantino Rodríguez, Zoila Gamboa, Ascensión Quirós, Juan Varela R., Rafael Yagas Salas, Rafaela R. Portas, Dolores Cabrera de Pérez, Francisca Sánchez, Cérvulo Quirós, Escuela Mixta de Piedades Sur, Juan J. Rodríguez, Manuel Rodríguez V., Mayor-domo de la Parroquia de San Ramón, María Mejías, Jesús Rojas, Ramón Rojas V, Venancio Jara, Rafael Rodríguez, Calixto Jiménez, Diego Esquivel, Mannel Blanco, Francisco Scto, Vicente Castillo, Benjamín Salas Castro, Juan Lisandro, Sucesión de Salvador Borbón, Dolores Miranda, Manuel M. Rodríguez.

o\*o

**Ciento** cincuenta colones es toda la cantidad de que puede disponer el Mayor-domo de la Parroquia de San Ramón para la celebración de la fiesta patronal, que tendrá lugar el 31 del corriente. Así nos lo asegura alguien que lo sabe bien, y también que de esa exigua suma se han destinado dos terceras partes para bomba y cohetes, sin duda por aquello de que todavía hay indios en América. El resto será para música, misa, etc.

Ahora decimos nosotros: porque mientras piensan exhibir de tan triste manera

el pueblo, haciendo una mala función en todo sentido no se prepara siquiera una regular misa con los cien colones que, por seguir una costumbre tan etúpida como peligrosa, se van á votar en pólvora? No concebimos nosotros qué puedan hacer con cantidad tan pequeña, como no sea hacernos aparecer mal ante las personas que de afuera nos visiten en ese día.

(Comunicada)

o\*o

**E**l Decreto N<sup>o</sup> 69 del Congreso dice:

t. I- Los domingos se cerrarán los establecimientos que comprendan almacenes ó tiendas, á las 10 a. m. en la ciudad de San José, y á las 2 p. m. en las demás poblaciones. Art. II- Los contraventores de esta ley pagarán una multa de veinticinco colones por cada vez que infrinjan ingresando la multa á los fondos de instrucción pública del respectivo distrito.

o\*o

**Nos** dicen que un tal Lucas Gómez casi solamente se ocupa en hablar tempes tades contra los ramonenses y que últimamente se exhibió en Naranjo cuando en esa villa se celebraba la fiesta de la patrona. Buena pro le haga al digno Lucas Gómez!!

o\*o

**Ataudes** baratos.- El señor Julián Ballesterero G., llama al público de nuevo la atención con su gran surtido de ataudes baratísimos; los hay desde 1,50 hasta 25,00 cada uno, de superior clase. También ofrece á los que son verdaderamente pobres hacerles el trabajo del ataud gratis, con tal que le lleven los materiales.